

Zeitschrift: Schweizer Monat : die Autorenzeitschrift für Politik, Wirtschaft und Kultur

Band: 91 (2011)

Heft: 986

Artikel: Der öffentliche Diskurs trägt nun quasireligiöse Züge

Autor: Horn, Karen

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-735202>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Der öffentliche Diskurs trägt nun quasireligiöse Züge

Unser öffentlicher Diskurs ist erbärmlich uninspiriert. Langweilig. Moralistisch. Stets folgt er demselben Muster, wonach angeblich ein freiheitliches Miteinander der Menschen das Böse, das in uns steckt, unweigerlich nach oben spült. Über das Böse selbst wird dann gar nicht weiter gesprochen. Man konzentriert sich vielmehr darauf, dieses diffuse, beliebig dehn- und instrumentalisierbare Böse mit Hilfe staatlicher Vorschriften und Kontrollen zu unterdrücken. Das ist die pervertierte quasireligiöse Folie, die den ansonsten völlig säkularisierten öffentlichen Diskurs prägt: wir sind böse und schwache Kreaturen, der Staat muss uns retten und vor uns selbst schützen.

Als die US-Immobilienmärkte wie Kartenhäuser zusammenbrachen und die Welt in eine Finanzkrise stürzten, liess die Anklage nicht lange auf sich warten: die Menschen seien gierig, hiess es,

Rasch ertönt der Kommentar: der Mensch sei zu gierig.

Händlern. Freie Märkte seien unfähig, die Gier des Menschen zu neutralisieren, sie beförderten selbige im Gegenteil. Über die Politik, die – in Erfüllung des so interpretierten Wählerauftrags – entsprechende Anreize gesetzt hatte, sprach niemand, auch nicht über die Motivation der Politiker. Anstelle dessen rief man wieder nach dem Staat. Strengere staatliche Regulierung sollte die Erlösung von dem Bösen bringen.

Nicht anders ist der öffentliche Diskurs nach der Nuklearkatastrophe in Japan strukturiert. Rasch ertönte auch hier der neunmalklugen moralistische Kommentar: der Mensch sei eben zu gierig. Statt uns in unserem Lebensstil einzuschränken, hiess es, gingen wir unerhörte Risiken ein, liessen nicht die gebotene Vorsicht walten, setzten unser Leben, das Leben der Mitmenschen und künftiger Generationen aufs Spiel. Schon wird der Staat gerufen, auf dass er uns die Freiheit zur Selbstschädigung nehmen und ökonomischen Verzicht lehren möge, auf dass er uns vor allem die Atom-



Karen Horn

Karen Horn ist promovierte Ökonomin und Leiterin des Hauptstadtbüros des Instituts der deutschen Wirtschaft in Berlin.

kraft aus der Hand nehme. Vor dem Hintergrund der neuen Risikobewertung kann sich der Ausstieg als richtiges Szenario erweisen – aber was hat das mit Gier zu tun? Warum reden wir nicht über Risiko und seine Bewertung, sondern stellvertretend und verschleiernd über unsere Gier? Gleichviel, die Politik ist gern zu Diensten.

Moralismus – nicht Moral – ist heute ein gern genutzter taktischer Ansatz zur Legitimierung staatlichen Handelns. Stets wird dabei auf der Grundlage der Fehlbarkeit des Menschen eine erbittere Klage über die schädlichen Nebenwirkungen der Freiheit geäußert. Erlöser aus diesem Elend portraitiert. Dabei besteht der Staat doch auch nur aus fehlbaren Menschen wie du und ich. Wie wäre es, wenn man diese Verknüpfung auflöste und stattdessen jedem der seinen boniversessenen öffentlichen Diskurse seine eigene Dignität beliesse, dem Diskurs über Regeln und Institutionen, dem Diskurs über das Verhältnis von Markt und Staat, dem Diskurs über Risiken und ihre Bewertung, dem Diskurs über die Moral – ohne den einen bloss für den anderen zu instrumentalisieren? Das hat vor allem die Moral verdient. Genuin moralische Fragen sollten keinen anderen Zwecken untergeordnet werden.

In seiner «Berliner Rede zur Freiheit» kritisierte der Historiker Paul Nolte noch im vergangenen Jahr die Liberalen, die sich allzu steril weiterhin auf die «grosse Freiheit» konzentrierten, also auf die Abwehr staatlicher Übergriffe. Dabei ist doch klar, warum das nötig ist: als Gegengewicht zum öffentlichen Diskurs, der eben diese Fixierung auf den Staat vorgibt und perpetuiert, die wahren Themen aber vernebelt und der Politik unverdrossen messianische Leistungen zutraut. So kommen wir nicht weiter. Oder besser: wir kommen weiter, nur leider in der falschen Richtung. Die grosse Unfreiheit nimmt zu. ▲